
安丘居民区党总支书记雷国兴——

“ 把 居 民 的‘ 金 点 子 ’转
化为更好推进垃圾分类工作
的切实措施”

“没想到总书记真的给我们回信了！”5月 22
日，正在外地出差的上海市虹口区嘉兴路街道安

丘居民区党总支书记雷国兴，难抑激动的心情：

“手机都要被打爆了，朋友圈也是满满的点赞！”

时间回溯到 2018 年 11 月，习近平总书记

走进虹口区市民驿站嘉兴路街道第一分站；

市民驿站里，来自居委会、企业的几位年轻人

正在交流社区推广垃圾分类的做法……习近平

总书记十分感兴趣，仔细询问有关情况。一

位年轻人介绍说公益活动已经成为新时尚。

习近平总书记强调，垃圾分类工作就是新时尚！

这几年，雷国兴先后担任嘉兴路街道 3 个

居民区的党总支书记，始终把垃圾分类作为

社区的“民生大事”来抓。担任飘鹰居民区党

总支书记期间，雷国兴组织对飘鹰花苑小区

垃圾箱房进行了智能化改造。改造后的垃圾

箱房，可以刷卡开门、分类投放、自动称重、语

音提示，居民只需 10 秒就能完成垃圾分类投

放，还能了解自家生活垃圾产生的数据。

“同志，你的垃圾落地了，请正确投放。”

一名居民不小心把一些垃圾倒出了桶外，没

走几步，手机上就收到了语音提示，他便回头

捡起散落在地的垃圾，投进桶里。在飘鹰居

民区，这种垃圾分类投放点的摄像头，通过手

机语音对讲功能，向居民实时进行提醒。

“安丘居民区所辖的瑞虹二期也将升级

为智能化垃圾箱房，改造后将具有称重、冲

洗、监督、溯源等功能。”雷国兴说。

“我们每幢居民楼都有党组织，每名党员

都发挥作用，推动垃圾分类，还带来了意想不

到的改变——环境变好了，邻里关系也更和

谐了。这为基层社区治理提供了很好的支

点。”雷国兴说，“现在可以自豪地说，新时尚

已经成了居民的好习惯！”

在安丘居民区，由党总支牵头成立的“瑞

庭先锋”志愿者团队，开展垃圾分类志愿服务

活动已经多年。近一两年，党总支注重引导

中青年加入团队，志愿服务的“朋友圈”越来

越大……

雷国兴觉得，要发动更多热心公益、有一

技之长的居民加入志愿者队伍。比如，在瑞

二小区，居民志愿者自发设计了新的垃圾箱

房外观，还根据居民反馈意见，引入科技含量

更高的智能化垃圾箱房。“把居民的‘金点子’

转化为更好推进垃圾分类工作的切实措施，

我们要不懈努力！”雷国兴说。

新港居民区党总支书记钱晶——

“ 先 把 志 愿 者 们 都 培 训
成‘知识通’，再向居民作宣
传引导，工作效率就高了”

“阿姨，上次你们办的垃圾分类的趣味比

赛真有意思，下次我还要参加！”一位小朋友

期待地说。

“你们让小朋友当监督员这招真好！我

不小心把干湿垃圾混装了，结果孙女儿愣是

不干呢……”一位阿婆笑道。

作 为 嘉 兴 路 街 道 新 港 居 民 区 党 总 支 书

记，44 岁的钱晶已在社区工作了 14 年。近些

年推进垃圾分类工作，她点子多、办得活动

多，获得了社区居民的称赞。

“前几年，我们刚开始宣传垃圾分类时，

有些人还不太理解……”钱晶说，宣传引导和

示范带动垃圾分类，离不开各方协同发力。

于是，她发动起居民区的党员、志愿者、楼组

长等，“我先学会掌握垃圾分类各项政策、方

法，再带领大家一起学。先把志愿者们都培

训成‘知识通’，再向居民作宣传引导，工作效

率就高了。”

做 好 垃 圾 分 类 ，还 需 要 居 民 的 主 动 作

为。看到小区里年轻父母多、社团活动多，钱

晶决定举办趣味比赛，将垃圾分类知识作为

比赛内容。如此一来，居民们的热情被激发

出来：一到周末，广场上就聚集许多居民，比

赛热火朝天……

“我们还开展了‘小手拉大手’活动，让小

朋友‘监督’大人开展垃圾分类，效果也很好。”

钱晶说，社区多次开展“垃圾分类进校园”活

动，组织小志愿者参与垃圾分类宣传活动。“小

朋 友 们 认 真 地 站 在 垃 圾 投 放 点 当 起‘ 监 督

员’，大人们感到压力，不规范投放的行为越

来越少。”

“湿垃圾如何再减重值得关注”“垃圾分

类还可以再精细化”“可回收垃圾的利用率还

能再提高”……对于接下来的工作，钱晶还有

很多新想法：“我们要在生活观念、生活习惯

上，时时处处弘扬低碳生活新时尚，把垃圾分

类投放坚持好，把垃圾资源化利用落实好，让

社区环境更加整洁、百姓家园更加美丽。”

垦业居委会主任张慧隽——

“ 抓 住 群 众 身 边 的 关 键
小事，持之以恒地坚持下去”

“没想到垃圾分类做好了，还能化解邻里

矛盾。”谈起近年来持续开展的垃圾分类工作，

嘉兴路街道垦业居委会主任张慧隽感慨地说。

今年 37 岁的张慧隽在街道工作 8 年了，

头几年可是处理了不少“因为投放垃圾”造成

的邻里纠纷……

“以前垃圾没分类，年轻人喜欢把混装

的垃圾袋扔在门口，准备第二天出门上班时

再扔；可老年人起得早，见到飘着臭味的垃

圾袋，自然要生气。一来二去，邻里便产生了

矛盾。”张慧隽说。

街道开展党群活动，一些党员建议：可以

把垃圾分类作为突破口，改善卫生环境，化解

邻里矛盾。很快，张慧隽便在垦业小区尝试

垃圾分类……

几年下来，张慧隽带领志愿者根据小区实

际开展垃圾分类工作，想了不少招儿。“老年人

听不大懂复杂的垃圾分类要求，我们就找到社

区书画院，设计出简洁易懂的绘画宣传册。”张

慧隽说，“对年轻人，主要是在微信群里沟通，

选择在晚上或周末举办社区宣传活动。”

“小区里有很多短租户，宣传引导了几个

月后，房子里又换了新租客。”张慧隽说，“没

办法，就是要不气馁、不埋怨，主动热情、不厌

其烦地搞好宣讲。”

除了宣传，也要监督。张慧隽经常站在垃

圾投放点，和保洁员一起“守”着垃圾桶。“最开

始，不管谁来扔垃圾，我们都要盯着看：分好类

了，我们点个赞；没分的，就啰唆几句。时间长

了，居民的好习惯就养成了。”张慧隽笑道。

张慧隽每天都要在辖区内走一走，看到

地上有垃圾就顺手捡起来；看到楼道里还有

人 放 垃 圾 ，就 联 系 楼 组 长 抓 紧 处 理 。 垦 业

小区 3 号楼的楼组长陆华清说：“张慧隽对垃

圾 分 类 可 上 心 了 。 我 收 到 她 的 微 信 ，不 仅

要 处 理 掉 这 袋 垃 圾 ，晚 上 还 要 去 这 户 人 家

做宣讲。有时她还和我一起去，一定把宣讲

做到位。”

“因为干湿分离，垃圾因腐败而散发臭味

的情况少了；因为养成了定时定点投放习惯，

极少有人再将垃圾袋扔在家门口了。”张慧隽

说，“楼道变得干净整洁，以前因为扔垃圾而

造成的矛盾也都没有了。”

这几天，张慧隽反复捧读总书记的回信：

“做好服务工作，就要抓住群众身边的关键小

事，持之以恒地坚持下去。我们将继续把垃

圾分类工作做细做实做深，让低碳生活新时

尚蔚然成风。”
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采访了 3 名志愿者，记者亲身感受到她

们在基层治理中的独特作用。日复一日在

岗位上用心用情做好宣传引导工作，带动更

多居民养成分类投放的好习惯，推动垃圾分

类成为低碳生活新时尚，志愿者功不可没。

嘉兴路街道在开展垃圾分类的过程

中，就特别注重发挥好志愿者的作用。懂设

计的志愿者自发设计了新的垃圾箱房外观，

小学生志愿者主动在投放点参与垃圾分类宣

传引导，楼组长志愿者挨家挨户开展垃圾分

类宣讲……在志愿者们坚持不懈引导下，社

区不分男女老幼，全员参与垃圾分类工作，

推动垃圾分类成为低碳生活新时尚。

养成垃圾分类好习惯不容易，需要用

心用情做好宣传引导工作。采访中，记者

看到志愿者们在工作中确实下了大力气、

用了“绣花”功夫。有的举办垃圾分类趣味

比赛、有的举办“小手拉大手”活动，志愿者

们还针对不同人群设计不同的宣传手册、

上门宣讲定好不同的时间。如此带着责

任、用心用情地开展垃圾分类工作，才确保

这项工作深入人心、获得全民的支持。

抓好垃圾分类等群众身边的“关键小

事”，久久为功地坚持下去，我们的环境就

会更美好，日子就会越过越舒心！

抓好关键小事 过上舒心日子
方 敏
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本报北京 6月 2日电 为深入实施创新驱动发展战略，

推动科技创新支撑引领经济社会发展，实现高水平科技自

立自强、加快建设科技强国，全国人大常委会近日启动科学

技术进步法执法检查。

科学技术进步法 1993 年颁布施行，并于 2007 年、2021
年进行了两次全面系统的修改完善，是我国科技领域的综

合性、基础性法律。记者从 2 日在京召开的全国人大常委

会科学技术进步法执法检查组第一次全体会议上获悉，6
月至 7 月，执法检查组赴辽宁、安徽、湖北、湖南、贵州、陕西

等 6 省开展实地检查，同时委托吉林、上海、江苏、山东、广

东、甘肃等 6 省（市）人大常委会同步对本行政区域内科学

技术进步法的实施情况进行检查。

据悉，执法检查组将重点检查 8 个方面内容：各地方各

部门宣传贯彻和推动实施科学技术进步法工作进展情况；

强化基础研究有关情况；加强应用研究与成果转化、推动关

键核心技术自主可控有关情况；强化企业科技创新主体地

位建设情况；完善科研机构体制机制、建立和完善科学技术

研究开发体系的情况；科技人员培养、管理、激励有关情况；

区域科技创新实施情况；科技活动支持、保障、监督措施的

落实情况等。

9 月上旬，执法检查组将召开第二次全体会议，总结执

法检查工作，形成执法检查报告稿并进行修改完善。10 月

下旬，全国人大常委会将听取和审议关于检查科学技术进

步法实施情况的报告。

全 国 人 大 常 委 会 启 动
科学技术进步法执法检查

本报北京 6月 2日电 全国人大常委会科学技术进步

法执法检查组 2 日在京召开第一次全体会议。全国人大常

委会副委员长郝明金、蔡达峰、何维、铁凝出席。

在听取法律实施主管部门等汇报后，蔡达峰指出，科学

技术进步法是我国科技领域综合性、基础性法律，要通过开

展这次执法检查，为加快实现高水平科技自立自强、建设科

技强国提供更加完善的法治保障。要把执法检查与主题教

育紧密结合，深入学习贯彻习近平总书记关于科技创新的

重要论述。要聚焦重点问题，发挥新型举国体制优势、强化

国家战略科技力量、加强基础研究原始创新、深化科技体制

机制改革、提升协同创新整体效能，推动法律全面有效实

施。要突出监督实效，坚持问题导向，加强法律宣传普及。

蔡达峰—

深入贯彻实施科学技术进步法
加快实现高水平科技自立自强

初夏时节，走进内蒙古自治区

鄂尔多斯市伊金霍洛旗零碳产业

园，一派热火朝天的施工场面：伴随

着各种作业机械的来回穿梭，园区

的面貌每一天都有新的变化……

“不到一年就建起了一个产

业 园 ，我 们 真 的 是 在 跟 时 间 赛

跑 ！”伊 金 霍 洛 旗 委 书 记 华 瑞 锋

说，“园区建成后，将涵盖风机制

造、光伏太阳能板材制造、氢能系

列产品制造、新能源汽车制造等

诸多业态，形成一个新能源行业

全产业链的产业园。”

零碳产业园的发展，是内蒙

古自治区大力推动新能源产业发

展的一个缩影；内蒙古近年持续

推进新能源产业发展，绿色能源

经济成为全区发展的新亮点。

2022 年 12 月，中国共产党内

蒙 古 自 治 区 第 十 一 届 委 员 会 第

五 次 全 体 会 议 暨 全 区 经 济 工 作

会议召开，明确了 2023 年经济社

会发展的重点任务，指出新能源

开 发 要 有“等 不 起 ”的 紧 迫 感 和

“慢不得”的危机感。

“2023 年 ，内 蒙 古 全 年 安 排

发展总投资计划同比增长 57%，

计划建设 8 个新能源大基地，预

计 2023 年内蒙古西部地区新能

源装机占比近 50%。”内蒙古能源

局新能源和可再生能源处处长刘

扬告诉记者，目前内蒙古新能源装机规模位居全国第二。

“新能源产业不仅要快，还必须稳。”内蒙古自治区电力

集团董事长贾振国表示，“我们通过改革创新，加快项目进

度，实现新能源接网服务线上办理，创新优化管理方式，为

新能源产业发展建立‘绿色通道’。”为了推动新能源产业发

展，内蒙古电力集团坚持规划领先，首次组织系统研究适合

当地情况的技术路线，做好新能源规划与电网规划的衔接

工作，让新能源产业发展的基础愈加稳固。

统计数据显示，2022 年内蒙古完成新能源投资总量是

2021 年的 5 倍多，接近全国年度新增新能源规模的 1/4，居

全国第一位。预计 2025 年，内蒙古新能源装机可达 1.35 亿

千瓦以上，新能源装机超过火电装机；到 2030 年，新能源的

发电量要超过火电的发电量。

内蒙古能源局局长于海宇表示，“在求快求稳的同时，

我们还必须谋求长远。”为提升新能源消纳能力，内蒙古能

源局通过拓展新能源应用场景，积极推进市场化并网项目

建设，加快煤电机组灵活性改造，推动自备电厂参与调峰，

推广新型储能利用等措施让出电网调峰空间，提升电网新

能源消纳能力；同时通过加强省际绿电交易，增加全区新能

源消纳规模。

“内蒙古通过规划风光制氢、源网荷储、零碳产业园区、

自备电厂绿电替代等应用场景，提升了新能源电力的消纳

能力，也构建并完善了新能源产业链。”内蒙古北宸智库研

究员王中华表示，这些创新模式的不断落实正在为内蒙古

经济发展注入长久动力。中国人民大学经济学院教授罗来

军在接受记者采访时表示，新能源产业的蓬勃发展，为内蒙

古这一“亮丽北疆风景线”源源不断地注入新型绿色动能。
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图①：志愿者雷国兴在给垃圾桶套袋。

图②：志愿者张慧隽（右）在投放点参与

垃圾分类。

图③：志愿者钱晶在投放点参与垃圾分类。

以上图片均为翁磊摄
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本报记者丁怡婷、方敏整理

习近平总书记 5 月 21 日给上海

市虹口区嘉兴路街道垃圾分类志愿

者回信，对推进垃圾分类工作提出

殷 切 期 望 。 习 近 平 总 书 记 强 调 ，

垃 圾分类和资源化利用是个系统

工程，需要各方协同发力、精准施

策、久久为功，需要广大城乡居民积

极参与、主动作为。希望你们继续

发挥志愿者在基层治理中的独特作

用，用心用情做好宣传引导工作，带

动更多居民养成分类投放的好习

惯，推动垃圾分类成为低碳生活新

时尚，为推进生态文明建设、提高全

社会文明程度积极贡献力量。

近年来，上海扎实开展垃圾分

类工作，垃圾分类和资源化利用全

过程处置水平整体提升，积极打造

垃圾分类升级版。日前，本报记者

采访了 3 名给总书记写信的嘉兴路

街道垃圾分类志愿者代表，倾听她

们的故事和心声……

——编 者


